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SENTIRSE INTERPELADO 

 

   Cuando Carlo Collodi escribió Las aventuras de Pinocho, que vieron la luz en 1883, 

suponemos que pretendía entretener la atención de los niños enviando un mensaje 

constructivo con moralejas directamente 

orientadas a mejorar su socialización 

colaborando con la bondad respetando la 

verdad y lo que en aquellos tiempos era tan 

importante: honor y dignidad. Por medio del 

Hada Azul premiaba hacer el bien y castigaba 

el mal.  Pocos habrán olvidado esa voz de la 

conciencia en forma de grillo parlante, Pepito 

Grillo, aconsejando a Pinocho hacer el bien y 

advirtiendo de las perversas consecuencia de 

la mentira. 
 

   Por supuesto que este Boletín no puede ser el “pepito grillo” de nadie, pero sí sabemos que 

artículos publicados han interpelado a alguien, la pregunta sería: ¿Por qué? 

   Hermano, hermana, querido lector… ¿Por qué?   Te sientes interpelado. 
 

   Traemos aquí, a colación de este tema, un artículo de Alfonso Aguiló. 

Sentirse interpelado 
 

   Hace un tiempo leí que la decisión más importante en la vida de una persona, 

la que más condiciona el resultado global de su existencia, es una decisión que 

todos acabamos tomando, muchas veces, sin darnos demasiada cuenta, y es 

esta: si centramos nuestra vida en nosotros mismos o en los demás. 
 

   Todo nuestro entorno lanza llamadas continuas a despertar nuestra 

sensibilidad hacia las necesidades de los demás. Hay personas que se 

acostumbran a hacer oídos sordos a esas llamadas. Otros, en cambio, saben captarlas y 

reflexionar sobre ellas, y son personas que tienen ojos para descubrir los sufrimientos y las 

necesidades de los demás. Piensan poco en su propia satisfacción y, curiosamente, son los 

que luego alcanzan mayores cotas de satisfacción y de felicidad. Saben estar atentos y 

procuran colmar, con la riqueza de su corazón, las carencias de quienes les rodean. Y quizá 

parece que en ellos esa actitud es innata, pero la realidad es que se debe más bien a la 

educación recibida y, sobre todo, al esfuerzo y la entrega personal a lo largo de su vida. 

        Esta idea me recuerda la historia de un chico de quince años en una pequeña ciudad 

española. Transcurren las vacaciones navideñas del año 1917. Desde hace unos días nieva 

sin interrupción y el nuevo año entra con temperaturas glaciales. El termómetro desciende 

hasta dieciséis grados bajo cero. 
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   Una de esas mañanas sale a 

la calle y se encuentra con 

algo que variará el curso de su 

existencia: las huellas en la 

nieve de unos pies descalzos. 

Se paró a examinarlas con 

curiosidad y observó que 

aquel rastro correspondía a la 

pisada desnuda de un fraile 

carmelita. Se encontró enseguida sumergido 

en una profunda remoción interior. En su 

alma se metió una inquietud que ya no le 

abandonaría nunca. Había en el mundo 

personas, como aquel hombre, que hacían 

grandes sacrificios por Dios y por los demás. 

¿Y él? ¿No era capaz de hacer nada? 
 

  Es probable que bastantes 

personas pasaran por ese mismo 

lugar aquella mañana. Unos no 

repararían en aquellas pisadas, 

entremezcladas quizá con los 

rastros de otras personas, carros 

o bicicletas marcados también 

sobre la nieve. Otros las verían, y 

pensaron quizá que era 

admirable que hubiera personas tan 

extraordinarias, pero en su interior no surgió 

ningún pensamiento que les interpelase en 

su propia vida. 
 

  Aquellas pisadas en la nieve hicieron ver a 

Josemaría Escrivá –así se llamaba aquel 

adolescente– que Dios le pedía que se 

complicara la vida, que se comprometiera en 

una gran tarea en servicio de los demás. 

Durante toda su vida recordaría con emoción 

aquel momento. 
 

  Toda la realidad que nos rodea es una 

interpelación constante hacia la reflexión 

y el compromiso. 

 El mundo a nuestro alrededor 

está lleno de preguntas que 

esperan respuestas personales. 
 

  Pero esas preguntas son como 

susurros que sólo se oyen 

cuando hay un cierto grado de 

madurez personal y de rectitud 

de vida.  

  El que vive acaparado y 

seducido por sus propios intereses egoístas 

no percibe esas preguntas ni esas llamadas 

o, a lo sumo, responde con un "¿y a mí qué?". 

Y si no percibe las preguntas, es difícil que 

encuentre respuestas que den un sentido 

claro a su vida. 

 Quizá en el mundo hacen falta 

más personas con actitud de 

escucha y con sensibilidad, pero, 

sobre todo, hacen falta respuestas 

personales generosas. Si uno no 

se pregunta para qué está en el 

mundo, qué es lo que de verdad 

vale la pena en la vida, nunca 

llegará a percibir ni formular una 

respuesta clarificadora. Si uno no 

se hace esas preguntas, nunca encontrará 

respuestas. 

  Es preciso afinar el oído y preguntarse para 

qué estamos en este mundo, qué es lo que 

puede dar verdadero valor a nuestra vida, 

qué puede llenar realmente nuestro corazón 

y otorgarnos una felicidad duradera. 

 Son preguntas que, si se responden con 

acierto y luego se persevera en el 

compromiso que suponen, son la condición 

para llegar a ser uno mismo, para vivir la 

propia vida y para vivirla con la verdadera 

libertad. 

 

 

   Alfonso Aguiló   es ingeniero de Caminos español. Escritor y divulgador de temas educativos. 

Presidente de la Fundación Arenales y otras entidades educativas que han promovido centros 

de enseñanza en España y otros países. 
 

⚫   Si el Pepito Grillo que llevamos dentro cada uno de nosotros, en un momento dado, por 

algún artículo leído en este medio, te llama la atención, párate y reflexiona. Y recuerda que… 

“toda la realidad que nos rodea nos interpela si tenemos compromiso”. PAZ Y BIEN. 
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CAPÍTULO DE LAS ESTERAS  
 

 El día de hoy (5 de junio) comenzó con la 

celebración de Laudes y la Eucaristía en 

memoria de San Bonifacio. Después del 

desayuno, los frailes se reunieron en la sala 

capitular. Fr. Juanjo Rodríguez distribuyó 

los materiales y explicó la metodología, 

indicando los grupos y los lugares de 

reunión. Se proyectó un vídeo de Fr. José 

María Arregui sobre el discernimiento 

vocacional, en torno al Salmo 144: “Bendito 

el Señor, mi roca”. A partir de este verso, el 

ponente habló sobre los distintos retos que 

enfrenta hoy la presencia franciscana, así 

como de la necesidad de revisitar nuestras 

relaciones comunitarias, recordando que 

nuestro carisma es moderno y responde a 

las inquietudes del hombre de hoy. 

 

  En la tarde, realizamos la puesta en 

común y valoración de todo lo trabajado 

durante la mañana. Tras un pequeño 

descanso, tuvimos la oración con la 

exposición del Santísimo Sacramento en la 

iglesia de la casa de espiritualidad, un lugar 

importante porque aquí yacen los restos de 

la Madre Ana María Mogas, fundadora de 

la congregación de las Hermanas 

Franciscanas Misioneras de la Madre del 

Divino Pastor. Antes de la bendición, Fray 

Joaquín Zurena, Ministro Provincial, 

entregó un pequeño facsímil de la 

bendición de San Francisco al hermano 

León. 

 Recogemos estas palabras de Fray Jesús 

del Espino Nieva. 

  De esta manera terminó este día de 

trabajo, Capítulo de las Esteras importante, 

en tanto y cuanto, se dilucida el camino franciscano a seguir, estando invitada la OFS.  

  Del 5 al 7 de junio del año en curso, una 

representación de los frailes de la 

Provincia de la Inmaculada Concepción, 

estará reunida en Madrid, convocados por 

el ministro provincial, fray Joaquín Zurera 

Ribó, para tener la fase provincial del 

llamado Capítulo de las Esteras de la 

Orden, que congregará en Asís, del 2 al 8 

de junio de 2025. Al Definitorio general y 

otros cargos de las secretarías y oficinas 

generales, se sumarán en el de Asís nueve 

representantes por cada una de las doce 

Conferencias de la Orden y de la Custodia 

de Tierra Santa; esto es, cuatro frailes, dos 

religiosas franciscanas y tres laicos de la 

Orden Franciscana Secular (OFS). A 

continuación de este capítulo peculiar, se 

ha convocado para los días 8 al 11 de junio 

de 2025, un Consejo Plenario de la Orden 

encargado de recibir los frutos del Capítulo 

de las Esteras y con ellos confeccionar un 

primer borrador del Instrumentum 

laboris que se debatirá en el Capítulo 

general del año 2027. 

  Llamamos Capítulo de las esteras a la 

reunión de frailes —con o sin invitados de 

la Familia franciscana o de fuera de ella—, 

con el propósito de estudiar, analizar, 

proponer asuntos de cierta entidad 

carismática, pero en el que no se toman 

acuerdos ni hay elecciones. Asuntos que 

sólo competen a los capítulos generales y 

provinciales, sujetos a la legislación 

canónica de la Iglesia y de la Orden. 
Fray Antonio Arévalo Sánchez, OFM. 

Página web https://ofminmaculada.org/  

https://ofminmaculada.org/
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   El segundo día de este capítulo se inició en la capilla con el rezo 

de Laudes y la Eucaristía. Después del desayuno, comenzó la 

primera sesión con una ponencia dada por Sor Valeria, Franciscana 

Alcantarina. El tema que trató fue la fraternidad, lanzando la pregunta 

sobre el modelo profético de la fraternidad en minoridad. Partiendo 

de esta realidad, que para los franciscanos es algo constitutivo, se 

comprendía que a pesar de ser algo necesario y positivo, no era un 

modo de vida para todos. En el mundo y en la sociedad en la que 

vivimos cada vez más autónoma y aislada, también es cierto que los 

jóvenes están carentes de relacionarse entre ellos con unas 

relaciones sanas y que realmente acompañen. Así pues, cuando se 

habla de fraternidad, no podemos caer en la tentación de hablar de 

ella sin su origen, que es Dios. 
 

   Comenzábamos esta mañana (día 7 de junio) con la oración de 

laudes y la Eucaristía de la Solemnidad del Sagrado Corazón de 

Jesús. Después del desayuno hemos tenido dos intervenciones, a 

cargo de D. Manolo Sánchez, Responsable nacional de 

Formación de la OFS de España y de D. Andrés Francisco 

Gandolfo, Ministro de la Zona de Cartagena. Ambos han 

compartido su visión sobre la misión de los seglares en el ámbito del 

carisma franciscano. Los distintos grupos de hermanos han podido 

tratar los temas, del tercer núcleo de trabajo: Abrazar el futuro: 

Testimonio-misión: ¿A quién y cómo servimos?  
 

   En estas sesiones, así como las de la tarde se pudo hablar sobre 

nuestra identidad franciscana como Hermanos Menores en salida, 

la pastoral de conservación o conversión misionera, los jóvenes y sus 

realidades, migrantes y refugiados y el diálogo con otras 

confesiones.  

   Después de la puesta en común, nos reunimos en la iglesia para la 

Exposición del Santísimo y la oración, donde se pudo besar el Cristo 

de San Damián como signo de nuestro compromiso con Cristo, 

con la Iglesia y con el mundo. 
 

 

Le pedimos a Manolo un resumen 

en una palabra: «La alegría de 

ser hermano y compartir». De la misma manera Andrés, 

nuestro ministro, nos dice: «Crecer en sentido de familia 

y corresponsabilidad». Y el Boletín dice: «Esperanza». 

DEBILIDADES 

AMENAZAS 

FORTALEZAS 

OPORTUNIDADES 
 

Equipo de Formación 

Permanente 

METODOLOGÍA 

 
DISCERNIMIENTO 

VOCACIONAL 
 

VIDA DE FE DE 
LOS HERMANOS 

 

IDENTIDAD 
CARISMÁTICA EN 

RELACIÓN CON LA 
REGLA BULADA 

 

EL PAPEL DE LOS 
FRAILES EN LA 

IGLESIA Y EN EL 
MUNDO 

 

UNA PROPUESTA 
DE ECOLOGÍA 

INTEGRAL COMO 
HERMANOS 
MENORES 

 

ORGANIZACIÓN Y 
GOBIERNO 

 

ECONOMÍA 
 

EXPERIENCIA 
SINODAL 

 

RELACIONES 
 

INICIATIVAS CON 
LA VIDA 

FRANCISCANA 
 

PRESENCIA DE 
HERMANOS EN 

LAS PERIFERIAS 
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  FIN DE CURSO                 
ZONA JUAN XXIII 
 

   El día 8 de junio de 2024 más de 80 

hermanos nos reunimos en la localidad 

de Cehegín, donde nos acogió la 

fraternidad con un desayuno, después 

disfrutamos de este entrañable 

convento franciscano de tantos 

recuerdos. 
 

   Entramos por el lateral para no 

estropear las flores que, con tanto 

esmero, se componían para la 

celebración de la primera boda del día. 

Y así, bajo la mirada de Francisco, 

hicimos la Oración del Vía Lucís que 

con tanto esmero la fraternidad de 

Cieza había preparado; su ministra 

Ana, condujo la oración en la que 

participaron los hermanos y esa voz 

angelical, de gran dicción y belleza de 

la hermana Mari Carmen, que nos 

envolvía en la oración y la reflexión.  
 

  Después de un breve descanso, donde aprovechamos para ver 

los trajes de la boda y la llegada de la novia, ya nos dispusimos 

para disfrutar de la fiesta organizada por nuestros hermanos de 

Cieza en los salones del convento de Cehegín. 
 

 La fraternidad de 

Cieza pidió unas fotos 

de cada fraternidad, 

Ana su ministra nos 

pidió que por 

fraternidades 

pusiéramos, mirando 

a cada hermano de la 

foto, los dones que 

observamos en él.  

  De esta manera la 

Tau preparada fue 

recibiendo las fotos de 

cada fraternidad 

comentada por su ministro o delegado. Tau que se 

llevaría a la Misa que celebró nuestro hermano, de 

la OFM Antonio Trucharte asistido por Ralph. 
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   Antonio Trucharte nos recordó las palabras 

de Pablo VI que constan al principio de nuestra 

Regla: «El Seráfico Patriarca, San Francisco de 

Asís, mientras vivía en este mundo y aún 

después de su preciosa muerte, no sólo atraía 

a muchos al servicio de Dios en la familia 

religiosa por él fundada, sino que arrastró 

también una multitud de laicos a abrazar, en 

cuanto fuese posible en el mundo, su forma de 

vida …». En efecto, usando palabras de Pío IX, 

«Parece que no ha habido otro hombre que 

lleve de manera tangible la imagen de Cristo 

Señor, una forma evangélica de vivir». 

«Oh, Seráfico Patriarca, que nos dejaste 

ejemplos tan 

heroicos de 

separación del 

mundo y de todo lo 

que el mundo 

aprecia y ama, Te 

suplico te dignes 

interceder por el 

mundo, en esta 

época tan olvidada 

de los bienes 

sobrenaturales y 

perdida trás lo 

material. Tu ejemplo 

sirvió en otros tiempos para sacudir a los 

hombres; y, despertando en ellos los más 

sublimes pensamientos, produjo una 

renovación y una auténtica reforma. La obra 

reformadora fue confiada por ti a tus hijos, los 

cuales respondieron bien al encargo …». PIO IX. 

  Por nuestra parte nos alegramos de que el 

carisma franciscano esté todavía en vigor en nuestra época. Lo cual se debe al trabajo de la 

Orden franciscana, lo que nos lleva a las palabras de Pablo VI y la alegría de encontrarnos 

todos juntos. Nuestra forma de obrar y pensar es la de Cristo. Vosotros lleváis el carisma 

franciscano, vosotros lleváis a Francisco en vuestro vivir 

y obrar, llevar el amor, la fraternidad, el Evangelio.  

SIGNO. Fray Antonio fue haciendo subir a los hermanos 

al altar y recordar los dones y significado que se habían 

puesto en la Tau con las fotos de las fraternidades. 

  De la Misa fuimos al restaurante para comer un 

delicioso arroz, que aunque éramos muchos y se repitió, 

aun sobró. Y también quiso estar presente nuestra 

hermana lluvia, que lo haría en abundancia. 
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FRATERNIDAD DE ORIHUELA     CAPÍTULO 
   El día 2 de junio de 2024 se celebró Capítulo electivo de la fraternidad de Orihuela con la 
asistencia del ministro de Zona Andrés y del asistente de la misma Ralph, con el siguiente 
resultado: 
Ministro:        Josefina López Cerezo. 

Viceministro: Jesús Ruiz Cerezo. 

Secretario:    Manuel García López. 

Formador:     Francisco Aracil Pérez. 

Tesorero:       José Manuel Quesada Murcia. 

Hermano de culto: 

Francisco Ángel López Rodenas. 
 

Hermano de culto porque la fraternidad tiene 

la peculiaridad de “regentar” desde la 

antigüedad la cofradía conocida como: Mayordomía de Nuestro Padre Jesús Nazareno   

http://www.nuestropadrejesusorihuela.com/index.php?option=com_content&view=featured&I

temid=435  Página web. En Orihuela 

participan en Semana Santa teniendo un 

origen remoto: «cuanto al momento exacto 

de su origen, es difícil establecer un momento 

concreto. Montesinos, establece en su 

Compendio Histórico que nace a la vez que 

los PP. Franciscanos se establecen en el 

actual convento». 
 

  El evangelio del día 2 de junio (Marcos 14) 

nos habla de la presencia de Cristo, de 

compartir a Cristo. En la Iglesia, con los pobres y necesitados. Este Consejo, unido a la OFS, 

anime y guie a la fraternidad, pues la alegría de ser hermanos es incalculable.    
 

 
 

REALIZADO EL FIN DE CURSO, CON LOS INFORMES PRESENTADOS POR LOS 

DIVERSOS SERVICIOS Y POR LAS FRATERNIDADES, SÓLO RESTA EL SIGUIENTE 

CALENDARIO: 

 

POR UNA FRATENIDAD 

REGIONAL UNIDA 

PAZ Y BIEN 

CALENDARIO 
SEPTIEMBRE 2024 

 

DIA 7 CONSEJO ZONA 

      JUNTA ZONA 

SANTA CATALINA 

 
DIAS 28 – 29 

CAPÍTULO DE ZONA 

CASA DE EJERCICIOS 

VILLA PILAR 

C/ de la Luz, 58 Murcia 

 

http://www.nuestropadrejesusorihuela.com/index.php?option=com_content&view=featured&Itemid=435
http://www.nuestropadrejesusorihuela.com/index.php?option=com_content&view=featured&Itemid=435
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FRATERNIDAD DE GUADIX   PROFESIÓN 
 

  En el mes de junio en que hemos 

celebrado a San Antonio, han hecho la 

promesa de ser franciscanas seculares 

Antonia y Elisabeth, en la fraternidad de 

Guadix. Con la presencia de su ministro 

Manuel López y el asistente de la Zona 

Ralph Hueso. 

  Este domingo el Evangelio nos habla de la 

semilla que sembramos. El evangelio llama 

esperanzado a transformar, a curar, y cuidar 

de todos.  como esa semilla va germinando 

en las fraternidades. 
 

 Elisabeth nos dice: «La celebración fue un momento 

muy especial, sentí mucha acogida, amor fraterno y las 

palabras tan emotivas que nos dirigieron Manolo y 

Ralph.  

¡Quien me iba a decir a mí que sería hija de San 

Francisco! 
 

  Antonia nos dice: «Mi vivencia en este día fue muy 

emocionante, no esperaba lo que iba a sentir, ¡se me 

escaparon las lágrimas! Y de verdad que me siento 

orgullosa de ser una hermana más, y de pertenecer a 

la OFS. Que el Señor y San Francisco me vayan 

guiando para ser una buena seguidora. Paz y Bien 

hermanos. 
 

 

Cuando 

tenemos 

profesiones, de alguna manera se renueva la 

esperanza en nuestros corazones, aunque la 

esperanza que hemos de tener; ser peregrinos de 

esperanza, es en las palabras del Papa Francisco.  

 

«” Debemos mantener encendida la llama de 

la esperanza que nos ha sido dada”»  

 

AÑO SANTO JUBILAR 2025 

PEREGRINOS DE LA ESPERANZA 
24 DIC 2024 – 24 DIC 2025 

 
 
  Debemos mantener encendida la llama 
de la esperanza que nos ha sido dada, y 
hacer todo lo posible para que cada uno 
recupere la fuerza y la certeza de mirar 
al futuro con mente abierta, corazón 
confiado y amplitud de miras. 
                                     Papa Francisco. 
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Arraigados y Edificados 

Capítulo 22 “Comunión y participación” 

  Por una Iglesia sinodal: comunión, partici-

pación y misión. Este era el llamamiento 

del papa Francisco a toda la Iglesia univer-

sal, con el fin de impulsar un proceso de 

escucha y discernimiento que contribuya a 

promover el camino de la sinodalidad, que 

es, dice el papa Francisco, «el camino que 

Dios espera de la Iglesia del tercer milenio». Este llamamiento es de importancia trasladarlo 

a nuestras fraternidades locales y a nuestra fraternidad regional de San Juan XXIII. Todas las 

síntesis extraídas de sus diferentes etapas del sínodo pueden ser fuente y enriquecimiento 

para reflexión para el futuro de nuestra fraternidad. Motivación para desarrollar este capítulo, 

para mi especial, de arraigados y edificados, aunque sean meras pinceladas de todo lo que 

se está extrayendo de este evento eclesial. 
 

  La convocatoria de partici-

pación en el Sínodo ha sido 

una invitación a comenzar a 

incorporar la sinodalidad 

como parte fundamental del 

ser de la Iglesia y el «estilo 

sinodal» que se deriva de 

ella como el modo propio de 

hacer Iglesia, y por qué no 

aplicarlo al hacer OFS. 

Adoptarlo e impregnar con 

este mensaje toda la reali-

dad eclesial, en todos los ám-

bitos y en todos los aspectos, 

siendo un proceso de conver-

sión lento, que llevará tiempo 

y del que sólo se está en los 

comienzos. 

  Comunión, comunidad, es-

cucha y diálogo, correspon-

sabilidad, formación, presen-

cia activa y social, misión son 

palabras, todas ellas conec-

tadas entre sí, que resuenan 

con fuerza en las síntesis ya 

realizadas por las diócesis, 

Conferencia Episcopal y en 

la etapa continental el pa-

sado mes de octubre en 

Roma, y ahora reciente el de 

párrocos. La comunión se 

vive en la comunidad, de 

cuya edificación y desarrollo 

todos somos corresponsa-

bles, bajo la acción del Espí-

ritu Santo; una fraternidad 

que escucha y acoge, nos 

permite vivir, celebrar y cre-

cer en la fe y nos anima a 

comprometernos en el 

mundo para transformar la 

realidad y anunciar a Jesu-

cristo. 

   Del sínodo habría que des-

tacar tres ideas fundamenta-

les, cuyo propio lema ya es-

tán marcadas, que nunca van 

a tener caducidad en su tra-

bajo y profundización: por un 

lado, avanzar en el cumpli-

miento de la misión de la 

Iglesia, que como formador 

de Zona he elaborado di-

cha temática con mucha 

frecuencia y he marcado 

como clave para nuestro 

sentido de ser. Solamente 

una vez más decir que la 

evangelización, la misión 

requiere partir de una fuerte 

conversión personal, pero 

además ha de llegar a ser co-

munitaria y pastoral. Esto úl-

timo enlaza las otras dos 

ideas fundamentales del sí-

nodo, y las que haré más hin-

capié en el artículo actual, la 

comunión y participación, 

pues caminamos juntos con 

una participación que es una 

exigencia de la fe bautismal, 

como único Pueblo de Dios, 

para hacer experiencia de 

una Iglesia que recibe y vive 

el don de la unidad, y que se 

abre a la voz del Espíritu.  
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  No podemos ser Iglesia 

desde la lejanía, siendo islas, 

fraternidades individuales, in-

cluso con la existencia de di-

visiones o subgrupos dentro 

de las mismas fraternidades. 

Estamos llamados a la uni-

dad, a la comunión, a la fra-

ternidad que nace de sentir-

nos abrazados por el amor 

divino, que es único. Resulta 

imprescindible que las frater-

nidades sean abiertas, en co-

munión, transparentes, en 

actitud de escucha y al en-

tendimiento, ser Iglesia 

abierta y acogedora, para dar 

testimonio y ser respuesta a 

quienes nos necesitan, hay 

una gran necesidad en el 

mundo de escuchar un pri-

mer anuncio del Evangelio. 

Nuestra forma de vivir en fra-

ternidad es una forma de tes-

timonio de nuestra misión de 

llevar a Cristo. 
 

  Como ya he hecho men-

ción, para vivir en comunión, 

es necesaria previamente la 

conversión. Desde la pers-

pectiva de la conversión, so-

mos muy conscientes del pa-

pel de la oración, los sacra-

mentos, la activa participa-

ción en las celebraciones y la 

formación sobre los conteni-

dos de nuestra fe; en defini-

tiva, de la necesidad de vivir 

una espiritualidad dinámica 

que nos conduzca a una re-

novación interior y a una 

transformación exterior, a 

madurar el sentido sobrena-

tural de la fe para no quedar-

nos en lo puramente ritual. 

Renovar el encuentro con 

Jesús, hemos de ser muy 

conscientes de que Cristo es 

el punto de partida de cual-

quier proceso de cambio 

para dar respuesta a las ur-

gencias que la Iglesia y nues-

tra Orden está detectando. 

No podemos ser creíbles en 

el exterior si no cuidamos el 

interior. 
 

  Efectivamente, la conver-

sión no puede quedarse sólo 

en lo personal: la conversión 

del individuo, debe afectar a 

las fraternidades locales, a 

nuestra fraternidad de Zona, 

para que seamos de verdad 

Iglesia en salida y no una 

mera estructura de personas 

piadosas, enferma por estar 

encerrada, tal como dice el 

Papa Francisco. 
 

  Claro que el Espíritu nos 

pide profundizar en la vida de 

oración, y en este año de la 

oración es una invitación a 

hacer una profunda reflexión 

de la necesidad de la oración 

como el respirar. ¿Acaso un 

cristiano sin oración es cris-

tiano? Sin la cual no pode-

mos vivificar a la Iglesia. Ne-

cesitamos sentirnos comuni-

dad viva, coherente, que 

asume y perdona sus erro-

res, carencias y camina hacia 

el futuro con la práctica de la 

oración y la ayuda de la gra-

cia del Espíritu. 

Somos Orden Franciscana 

Secular con muchos acen-

tos, formaciones distintas, en 

ocasiones, muy diversos en-

tre sí. Pero esa pluralidad ha 

de ser asumida en clave de 

complementariedad y hemos 

de ser capaces de lograr la 

unidad buscando el bien de 

nuestros hermanos, por la 

coherencia de nuestro com-

promiso de vivir el Evangelio 

al estilo de San Francisco y 

porque nuestra Orden es 

también nuestro hogar y fa-

milia. Hemos de recuperar el 

valor de la comunión eclesial 

sobre la vivencia de lo parti-

cular y lo local, que puede lle-

gar a ser excluyente, pues la 

lejanía con otras fraternida-

des y los niveles superiores 

es la mejor forma de alejarse 

de la Iglesia, de nuestra espi-

ritualidad, de nuestro sentido 

de ser, de adulterar nuestra 

vocación y no ser OFS. He-

mos de seguir teniendo inte-

rés en conocernos más a ni-

vel regional, nacional e inter-

nacional, en aprender de 

otras fraternidades y de lo 

que sucede en nuestra or-

den. El desconocimiento, la 

indiferencia con lo que se 

vive más allá de mis cuatro 

paredes que se ubica mi fra-

ternidad local, el ser reserva-

dos, hostiles a la apertura, ya 

es una manera de andar divi-

didos, y es un reflejo de no vi-

vir en sinodalidad, y me atre-

vería a decir de no ser fran-

ciscano.
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  Por otro lado los hermanos seglares no podemos vivir como si fué-

ramos una realidad social ajena a este mundo, en cuarteles, con 

nuestras autorreferencialidades. Debemos caminar junto con la so-

ciedad actual y ello implica esforzarnos por comprender, esa apertura 

que repitió el Papa Francisco en la JMJ de Lisboa con el “todos, to-

dos, todos” y no contradice a la vez en escatimar ni censurar nada 

del mensaje evangélico, y hacerlo real desde nuestra cotidianeidad. 

Una resonancia especial posee la necesidad de mostrarnos 

como Iglesia que escucha y acompaña, también que anima y llega a 

la vida real de las personas. Asunto que ya exploté en el encuentro 

de formación. La escucha del Espíritu es experiencia originaria y per-

manente. Hemos de ser capaces de construir fraternidades que pongan en práctica el ser 

fraternos, acogedores, cercanos e inclusivos, que acompañen y sepan mostrar la ternura de 

Dios, particularmente a aquellas personas que son excluidas o rechazadas por la sociedad. 

Tal como lo hizo san Francisco hace ocho siglos. 
 

 

  Hemos de ser conscientes de que recae sobre cada uno de nosotros, hermanos profesos, 

la responsabilidad fundamental de colaborar activamente en la construcción de fraternida-

des, entre ellas la regional, no hacer de nuestra fraternidad un mercado de consumo, del cual 

sólo me nutro, las fraternidades se construyen ladrillo a ladrillo por la aportación de todos para 

que sean fraternidades coherentes, misioneras, comunicativas, con perspectiva de futuro 

para que las próximas generaciones tengan accesibilidad a nuestra forma de vida como res-

puesta a vivir en plenitud en unión con Cristo. 
 

  Hemos de lograr pasar de una vocación basada en eventos “pastorales” programados en un 

curso, a un proceso de vida cristiana que camina hacia la santidad y en comunión, las veinti-

cuatro horas del día, los siete días de la semana, todas las semanas del año, en todo mo-

mento y lugar. Asunto que ya he explotado en más de un capítulo de Arraigados y Edificados. 
 

  Por supuesto nuestras actividades pastora-

les o nuestros encuentros deben estar bien 

elaborados y prepararlos como merecen para 

que sean auténticos encuentros con el Señor, 

oasis espirituales, pues han de ser esos bo-

xes que nos llenan también de la Gracia de 

Dios, y que ayudan especialmente por un 

lado a salir al mundo fortalecidos, bajar del 

Tabor, a nuestras realidades temporales, de 

trabajo, familia, amistades, actividades socia-

les y por otro lado ese elixir tan necesario 

para contrarrestar el agotamiento, cansancio 

y la tentación que brotan de vez en cuando al 

no ver con claridad nuestra vocación y a ve-

ces el servicio. 

 Además de todo ello, nuestros encuentros 

han de ser un auténtico encuentro con el her-

mano, auténticas convivencias, donde predo-

mine la concordia, libertad y la alegría de ser 

uno mismo, son momentos ideales para 

conocernos, no estar reservados sino darnos 

a conocer. No deja de ser una tarea pen-

diente a mejorar por parte de todos, al cual 

invito a pensar en este artículo, una asisten-

cia más constante y activa en los encuentros 

de la región, independientemente del tipo de 

encuentro que sea, momento del año y de los 

kilómetros que se hagan. Una vez ya reali-

zada esta presencia, hago énfasis de echar 

lazos con los hermanos pues hemos de cam-

biar ese chip protector que a veces se mezcla 

con timidez para relacionarme sólo con los 

que son de mi fraternidad local, pues todos 

somos de una misma fraternidad regional, 

esos lazos son muy positivos para el bien de 

la misma, así como para el enriquecimiento 

propio de la persona. Construir vínculos, 

puentes y hermandad, compartir implicación 

son la base para vivir en auténtica comunión.

Construir 

fraternidades que 

pongan en práctica 

el ser fraternos, 

acogedores, 

cercanos e 

inclusivos, que 

acompañen y 

sepan mostrar la 

ternura de Dios. 
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    Con respecto al tema de la participación, 

para el buen funcionamiento de nuestras fra-

ternidades locales así como el de la fraterni-

dad de nuestra región, es importante que los 

hermanos asuman responsabilidades con 

valentía, la mies es mucha, poner ganas e in-

terés por la región, por sus hermanos con 

rostro, nombre y apellidos. Participar de 

forma activa para que las cosas se sigan ha-

ciendo bien y para seguir construyendo el 

Reino de Dios. A veces por no poner el “uno” 

al servicio del Reino, perdemos el “ciento”. 
 

  Valentía de escapar de la autojustificación 

y de la disculpa, si lo pensamos bien todos 

tenemos disculpas, es normal, somos segla-

res, somos del siglo, tenemos nuestros 

quehaceres, familias, y miles de problemas, 

pero Dios nos pide dar pasos nuevos, que 

nos compliquemos la vida por amor, de 

salir de nosotros mismos para vivir en pleni-

tud, estoy convencido por propia experiencia 

de que Él se preocupa de nuestras cosas 

cuando nosotros nos preocupamos de las su-

yas. 
 

  Os deseo a todos un feliz tiempo estival, 

tiempo para parar del activismo, aconsejo 

la lectura de libros de espiritualidad, es 

clave para toda formación, y ayudan mucho 

a interiorizar y a orar. Dios nos habla a tra-

vés de los libros. 

  Tenéis disponible en la red estos 22 capí-

tulos de esta serie “Arraigados y Edifica-

dos” que con todo el cariño y dedicación he 

realizado, en lo que todo lo dicho en ellos 

me reafirmo, y podéis volver a escuchar, de 

verdad pienso que pueden volver a venir-

nos bien, ahora o en cualquier otro mo-

mento, para reflexionar. Siempre he pen-

sado que en la formación es clave interpe-

larnos, meter en ocasiones el dedo en la 

llaga para espabilarnos, levantarnos del 

error y seguir caminando al lado de Cristo o 

al menos poner ímpetu en no volver a tro-

pezar, porque así lo refleja además nuestra 

Regla art. 7, «“irnos conformando nuestro 

modo de pensar y de obrar al de Cristo, me-

diante un radical cambio interior, que el 

mismo Evangelio denomina con el nombre de «conversión”». La cual debido a la fragilidad 

humana, debe actualizarse cada día. Un radical cambio interior. 

  Para este artículo presente, de comunión y participación, me quiero despedir con las pala-

bras de aquel joven de 83 años en Cuatro Vientos, que da que pensar a todas las generacio-

nes… ¡Paz y Bien! Hermanos.  

  «“Al volver la mirada atrás y recordar estos años de mi vida, os puedo asegurar 

que vale la pena dedicarse a la causa de Cristo y, por amor a Él, consagrarse al servicio 

del hombre. ¡Merece la pena dar la vida por el Evangelio y por los hermanos!”». 

https://www.youtube.com/watch?v=_itFZPKyFmE&list=PLJ1y0S8NNdtLG0TBCq92HvGgTg_HvdzOw

&ab_channel=OrdenFranciscanaSecularCartaginense   ENLACE CANAL AUDIOS 
 

                               ENLACE AUDIO CAPITULO 22   https://youtu.be/_itFZPKyFmE  

https://www.youtube.com/watch?v=_itFZPKyFmE&list=PLJ1y0S8NNdtLG0TBCq92HvGgTg_HvdzOw&ab_channel=OrdenFranciscanaSecularCartaginense
https://www.youtube.com/watch?v=_itFZPKyFmE&list=PLJ1y0S8NNdtLG0TBCq92HvGgTg_HvdzOw&ab_channel=OrdenFranciscanaSecularCartaginense
https://youtu.be/_itFZPKyFmE
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AYUDA A LAS FRATERNIDADES                EVERYONE UNITED 
 

 Este curso la fraternidad de Archena se propuso realizar 

unas actividades sobre ACCIÓN SOCIAL basadas en tres 

pilares o columnas: 

               Acompañar, Escuchar 

                  Recogida de Leche 

               Proyecto Anti-Suicidio  
 

        CUANDO LA CARIDAD SE      
TRANSFORMA EN LITROS 

 

  El total de litros de leche aportados por todas las fraternidades de la Zona asciende a unos 

1800 litros en especie o en dinero, que se hicieron llegar a la fraternidad de Archena. 
 

  Esta leche sin duda ha paliado la necesidad de los niños de los colegios de la comarca que 

comprende Archena y que Cáritas pidió a la OFS su ayuda. La fraternidad de Archena, está 

muy agradecida a todas las fraternidades de nuestra Zona Cartaginense. Los franciscanos 

seglares, una vez más han entrado en acción, acudiendo a la llamada de auxilio de los más 

necesitados. 
 

   Acompañar, escuchar al hermano mayor, que no puede ir a fraternidad, es otra de las 

columnas propuestas por Archena; entronca directamente con el proyecto de vocacional de 

llevar la hoja El Franciscano Seglar a estos hermanos, hoja que se envía a los ministros de 

las fraternidades, sabemos que el reto es imprimir dichas hojas. Aparte de esto, el entablar 

una conversación con ellos, sus vivencias y recuerdos, enriquece y hace fraternidad. 

«” En nuestro caso tenemos 4 hermanas en esta situación: Paula, Roca, Dolores y Josefa. 

Se le ha visitado regularmente para hacerlas partícipes de la pertenencia a la fraternidad 

aunque no puedan acudir y de que siempre están presentes en nuestras oraciones diarias. A 

las hermanas se les dejó las hojas franciscanas para que, bien ellas o sus familiares pudieran 

leerlas y así poder seguir formándose. Este acompañamiento las ha puesto muy contentas, 

se han sentido arropadas y que nos importaban”».  
 

   Proyecto anti-suicidio, sin duda el más polémico y que ha suscitado algún recelo, Merce 

ha dado charlas a algunos grupos: ha resultado un poco más complicado. En los centros, no 

nos han dado facilidades a la hora de contactar con los chicos, pero nosotros no hemos cejado 

en el empeño. Con mi grupo de catequesis de confirmación se ha hablado en todas las cate-

quesis un ratito del suicidio y sus consecuencias. Pero sobre todo de cómo prevenirlo. Me ha 

resultado muy alentador el modo de abordarlo “mis chicos”, ya que se han implicado mucho 

en las causas que lo provoca, que es donde hay que atacar el problema. Decidí abrir un perfil 

de Instagram para poder llegar a los jóvenes, donde la idea es que ellos colaboren aportando 

ideas, frases motivadoras. Asistí a la charla formativa sobre suicidio que se impartió en Ar-

chena y que la organizó el AMPA de un Instituto de educación secundaria, donde pude com-

probar, que las autoridades sanitarias están, POR FIN, tomando medidas sobre el gran pro-

blema social. Espero que el curso que viene me den más facilidades para poder trabajar más 

con estos chavales.  
 

   En cuanto a la Comida solidaria para un hermano en el Encuentro de Formación de Albacete 

del importe dado por los hermanos que acudieron, una vez quitados gastos quedaron 830€ 

para acción social que por acuerdo del Consejo de Zona, paliaran el hambre de las personas 

del centro de primera acogida de El Pasico. El vocal de acción social Laurentino, de las gra-

cias a todos los hermanos, e insta a que se haga siempre la acción social.    PAZ Y BIEN 

1800 


